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  ГЛАВНОЕ .

4 марта отмечается Все-
мирный день инженерии.

Этот совсем еще молодой праздник 
профессиональных инженеров, 
изобретателей и ученых учрежден 
по инициативе Всемирной федерации 

инженерных организаций в ноябре 2019 года.
Дата праздника приурочена ко дню образования 

WFEO, которая объединяет сегодня национальные 
организации инженеров 103 стран мира, а это около 
30 миллионов специалистов.

Российский Союз научных и инженерных обществен-
ных объединений также является членом федерации. 
Главной целью WFEO, действующей под эгидой ЮНЕСКО, 
был и остается прогресс и повышение общественного 
благосостояния, развитие научной, образовательной и 
инженерной деятельности в каждой конкретной стране 
и мире в целом.

  КАЛЕНДАРЬ «АП» .
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  АГРОПРОМ .

73 алтайских  
предприятия приняли уча-
стие в национальном про-
екте «Производительность 
труда»

Численность персонала компаний составляет 23,7 тыс. 
человек, суммарная выручка организаций – 123 млрд 
рублей. Обучение прошли 1680 сотрудников и пред-
ставителей региональных команд. Время протекания 
процессов у компаний-участников нацпроекта в сред-
нем снизилось на 40%, выработка увеличилась на 81%.

Больше 10 тонн
В Алтайском крае составили рейтинг хозяйств, кото-

рые обеспечили самую высокую продуктивность коров. 
Лучший результат показали буренки из «Золотой осени» 
Алейского района – здесь от каждого животного в среднем 
получили по 10 197 килограммов молока.

В агрофирме «Гудвилл» Советского района добились 9880 ки-
лограммов на голову. Замкнула тройку лидеров агрофирма 
«Урожай» Зонального района с показателем в 9665 килограммов.

В пятерку лидеров также попал барнаульский учхоз «Пригород-
ное», где буренки в среднем дали по 9513 килограммов молока,  
и «Правый берег» Заринского района с надоем в 9413 килограммов 
на фуражную голову, сообщают в Минсельхозе региона.

Кроме того, в десятке лучших хозяйств «Алтай» Заринско-
го района, «Октябрьское» Зонального, «Заря» Тогульского, 
«Мелира» Поспелихинского и агрофирма «Нива» Зонального 
районов.

Никита ИВАНОВ

Новый этап в сотрудничестве
На Красноярском экономическом форуме губернатор 

Виктор Томенко и глава Республики Тыва Владислав Хо-
валыг утвердили новый план развития сотрудничества 
регионов до 2026 года.

Стороны договорились о том, что Алтайский край продол-
жит поставлять в республику различные виды продукции. 
Также продолжится укрепление гуманитарных контактов, 
культурных связей, обмен делегациями, в том числе в рамках 
проведения форума «День сибирского поля». Преподаватели 
из Тывы смогут продолжить повышение квалификации 
в учебных заведениях Алтайского края.

Владислав Ховалыг отметил, что новый документ откры-
вает новую веху в отношениях между регионами. Стороны 
немедленно приступят к работе по намеченным планам, чтобы 
получить эффект от сотрудничества в самое ближайшее время.

Предприятия Алтайского края поставляют в республику 
мукомольно-крупяную продукцию, косметические, парфюмер-
ные и моющие средства. Практически ежегодно представители 
Республики Тыва являются участниками Межрегионального 
агропромышленного форума «День сибирского поля».

Антон ПЕТРОВ

Помогут издать книги
62 рукописи поступили на краевой издательский кон-

курс.
Заявки представлены от авторов из Алтайского края, 

Новосибирска и Сургута. На издание произведений талант-
ливых писателей и поэтов в 2023 году из краевого бюджета 
выделят 1,5 млн рублей.

Традиционно лидером по количеству рукописей стала 
номинация «Поэзия», было подано 18 заявок. Также заявле-
ны произведения в номинациях «Художественная проза», 
«Литература для детей и юношества», «Первая книга», «Кра-
еведение» и «Публицистика».

Экспертная комиссия определит лучшие, которые издадут 
за счет краевого бюджета. Имена победителей назовут в конце 
апреля, сообщает региональное Министерство культуры.

За 10 лет проведения конкурса в Алтайском крае было издано 
более 60 тысяч экземпляров книг почти 100 авторов. Основная 
часть тиража поступает в краевые библиотеки.

Татьяна ПЕРВОВА

События на Украине
Об основных событиях 372-го дня специальной военной 

операции России.
С Украины на территорию Климовского района проникла 

ДРГ. Диверсанты совершили обстрел движущегося авто-
мобиля, в результате чего погибли два жителя, был ранен 
11-летний ребенок.

ФСБ РФ сообщила, что вылазка украинских националистов 
в Климовском районе пресечена: их выдавили на территорию 
Украины, где подавили огнем артиллерии.

На Донецком направлении за сутки уничтожено около 
270 украинских военных, на Краснолиманском – до 160, на 
Купянском – свыше 50, на Южно-Донецком и Запорожском 
потери противника составили до 80 человек.

В России для защиты от возможной агрессии США разра-
батывают новый вид военных операций с использованием 
ядерного оружия.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, днем 6-11 м/с, 
местами порывы 13-18 м/с. ШТОРМ.  

На дорогах сильная гололедица,  
местами в предгорьях снежные заносы. 
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Ветер юго-западный ночью 3-8 
м/с., днём 6-11м/с, местами 
порывы до 18м/с. В предгорьях 
небольшой мокрый снег, голо-
ледные явления. На дорогах 
сильная гололедица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный 3-8 м/с, 
местами порывы до 13 м/с. 
местами гололедные явления. 
На дорогах сильная гололеди-
ца.

5 марта

6 марта

Если весна будет дружной

Ноябрь был холодным, поэтому 
верхние слои почвы промерзли, 
и если в марте начнется резкое 
потепление, то талые воды спро-
воцируют раннее половодье.

Погода в крае

На заседании комиссии по предупрежде-
нию и ликвидации чрезвычайных ситуаций 
и обеспечению пожарной безопасности Ал-
тайского края обсудили возможные сценарии 
развития паводковой ситуации в крае.

Губернатор Алтайского края Виктор То-
менко отметил, что основная проблема па-
водкоопасной ситуации в этом году в крае 
заключается в промерзании верхних слоев 
почвы при отсутствии снежного покрова. 
Ситуация может осложниться высокими 
температурами и дождями.

Подробнее на эту тему высказался 
начальник Алтайского краевого центра 
по гидрометеорологии и мониторингу 
окружающей среды Дмитрий Савин. По 
его словам, в октябре прошлого года на 
большей части региона выпавшие осад-
ки оказались ниже средних многолетних 

значений, то есть 76% от нормы. Ноябрь 
оказался холодным, особенно его третья 
декада, установилась аномальная погода 
без осадков. В результате произошло силь-
ное и резкое промерзание верхних слоев 
почвы. С 8–11 ноября в ряде районов на 
западе, юге и локально на востоке края 
установился постоянный снежный покров. 
На большей части территории его высота 
превышала норму или была близка к ней. 
Больше всего снега в водосборах Катуни, 
Алея и Оби. Например, снегозапасы в бас-
сейне Оби от 86–154% от нормы. Он также 
сообщил, что толщина льда на реках в крае 

ниже нормы. Так, в Барнауле на Оби тол-
щина льда 60 см, примерно такая же и на 
реке Чарыш в селе Белоглазово.

– Промерзание верхних слоев почвы будет 
способствовать концентрации талой воды 
на поверхности и ее интенсивному стоку 
в реки, – отметил Дмитрий Савин.

С 15 марта специалисты начнут ра-
боты по изучению снегозапасов в горах 
Республики Алтай. Это позволит дать под-
робный анализ формирования весеннего 
половодья.

(Окончание на 2 стр.)

В ожидании  
уникальных решений
На фоне падения доходности 
в растениеводстве алтайским 
крестьянам вряд ли стоит 
ждать повышения цен на свою 
продукцию. Однако они и в этом 
году будут сеять, не снижая 
площадей и не меняя струк-
туру. Таковы основные выводы 
первого дня Зимней зерновой 
конференции в Белокурихе.

Урожай�  вырос

«Когда перед российским АПК стоит 
задача обеспечения продовольственной 
безопасности страны, проведение таких 
мероприятий очень актуально», – отме-
тил от лица губернатора края Виктора 
Томенко его заместитель по аграрным 
вопросам Александр Лукьянов. Свое вы-
ступление на форуме он начал с прошло-
годних успехов сельхозпроизводителей 
региона. А похвалиться есть чем. По-
лучен наивысший результат по сбору 
зерновых – 5,6 млн тонн в весе после 
подработки за счет расширения посевов 
на 115 тыс. га. Доля края в сибирском 
каравае составила 31%. Наибольший 
прирост среди зерновых получен по 
гречихе. Ее рекордный урожай пре-
высил 740 тыс. тонн – на 144 тыс. тонн 
больше прошлогоднего. Собранной в 

крае гречихи хватит, чтобы полностью 
обеспечить потребности страны.

Выросли и урожаи масличных 
культур.

Доходы упалй
Однако с точки зрения доходов для рас-

тениеводов сезон 2021/2022 годов оказался 
хуже предыдущего, что связано с ростом 
затрат на производство и падением цен 
с началом уборочных работ. Средняя 
цена реализации зерновых в крае на 
конец 2022 года составила 10,5 тыс. руб. 
за тонну (без НДС). В нынешнем году они 
остаются на 3,5–4 тыс. рублей ниже, чем 

год назад, то есть на уровне трехлетней 
давности. При этом затраты на возде-
лывание пшеницы за 3 года выросли 
в 1,7 раза. В результате рентабельность 
производства этой культуры свалилась 
на уровень 10–15%, что явно недостаточно 
для эффективного развития отрасли.

С учетом формирования комфорт-
ных переходящих запасов профицит 
зерна в крае составит к концу лета 
2,5 млн тонн – примерно вдвое больше 
прошлогоднего. Также в 1,5 раза больше 
прошлогоднего остатки маслосемян, 
в том числе подсолнечника – в 4,2 раза.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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Смотр техники и личного состава подразделений ГУ МЧС России по Алтайскому краю.Эвакуация людей на «Хищнике».

Подготовка к запуску.

Валерий Гачман и Александр Лукьянов.

Момент откачки с подтопленных территорий. Спасательное судно на воздушной подушке.

Двигатель прогресса



 № 39 (30906)
Суббота, 4 марта, 2023 год2 В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Такие запасы давят на цены, и 
они к началу текущего сезона упали 
практически вдвое по сравнению с 
предыдущим. Притом что затраты на 
возделывание масличных культур в 
среднем выросли на 9%. В результате 
рентабельность их производства сни-
зилась с 87 до 50%, то есть остается 
еще привлекательной.

Пошлйны не убйрают
Отметим, что положение у аграриев 

края не уникальное. По всей России 
собран небывалый урожай, который 
привел к падению цен. Их не пускают 
вверх и экспортные пошлины. «В этой 
ситуации рынок ждет от федерального 
правительства уникальных решений, 
а их нет, – заметил президент Союза 
зернопереработчиков Алтая Валерий 
Гачман. – Наличие пошлин и квот вы-
водит из равновесия экспортеров».

Действительно, экспорт сегодня са-
мый главный инструмент, который 
способен сократить запасы и как-то 
поддержать закупочные цены. Но, 
по мнению выступавших на форуме 
московских экспертов, даже при вы-
полнении плана по экспорту зерна на 
уровне 70 млн тонн его переходящие 
запасы будут вдвое выше прошлогод-
них – 27,3 млн тонн.

При этом эксперты не столь однознач-
но выступают за отмену экспортных 
пошлин, как присутствующие на кон-
ференции аграрии и переработчики. 
Например, один аналитик объяснил 
залу, что отмена пошлины на пшеницу 
приведет к снижению ее мировой цены, 
так как Россия – крупный экспортер 
данной культуры. И наши аграрии от 
этого потеряют, ведь сегодня им за счет 
доходов от пошлины компенсируют 
часть затрат. Так, алтайским крестьянам 
в целях поддержания доходности произ-
водства в прошлом году было выплачено 
из федерального бюджета 427 млн руб. 
В текущем году предусмотрено пере-
числить 383 млн. Но при ставке 2 тыс. 
руб. за тонну это сможет поддержать 
реализацию в пределах 200 тыс. тонн 
зерна, или в 12 раз меньше необходимого.

Другой аналитик объяснил, что по-
шлины хороши и для мукомолов. Се-

годня производство муки растет бла-
годаря тому, что ее стали покупать для 
перепродажи турки, для нас также 
открылись рынки Ирана и Афганиста-
на. Но если убрать пошлину, то турки 
вряд ли захотят покупать нашу муку, 
они лучше купят подешевевшую пше-
ницу и переработают ее.

Госзакупкй продолжатся
Однако никто из присутствую-

щих в зале не спорил против того, 
что государство должно увеличить 

закупки в интервенционный фонд. 
На сегодня в нем лежит чуть более 
3 млн тонн зерна прошлогоднего 
урожая. Алтайские аграрии прода-
ли государству 292 тыс. тонн (второе 
место по СФО) по относительно хо-
рошей цене – 14,1–14,3 тыс. руб. (без 
НДС) за третий класс. Буквально во 
время конференции представитель 
«Объединённой зерновой компании» 
Владимир Печеный сообщил, что пра-
вительство объявило о возможности 
увеличения закупок в интервенци-
онный фонд еще на 5 млн тонн. Эту 

весть из Москвы зал встретил апло-
дисментами.

Чего ждать
Озвучивая предварительные про-

гнозы этого года, гендиректор ана-
литической компании «ПроЗерно» 
Владимир Петриченко заметил, что 
ожидается хороший урожай зерновых 
в Австралии, Южной Америке, США. 
И на этом фоне фьючерсы начали сни-
жаться на пшеницу, кукурузу и сою, 
поэтому по ценам на будущий уро-
жай он пока не может сказать ничего 
хорошего.

Тем не менее алтайские крестьяне 
весной выйдут в поле. По предвари-
тельным данным, посевы всех культур 
сохранятся на уровне прошлого года, 
да и структура останется прежней. Раз-
ве что вместо части озимой пшеницы 
часть полей займут яровой, так как 
уже появились ее сорта, не уступаю-
щие по урожайности.

Как сообщил Александр Лукьянов, 
сельхозтоваропроизводители края в штат-
ном режиме ведут подготовку к весенним 
полевым работам. Семенами большин-
ства культур хозяйства обеспечены полно-
стью за счет собственного производства. 
Сорта и гибриды иностранной селекции 
подсолнечника, рапса и кукурузы могут 
быть заменены на отечественные семена. 
Есть запас техники, расходных материа-
лов, минеральных удобрений. Лимиты на 
льготное краткосрочное кредитование 
региональный Минсельхоз собирается 
добывать у федерального, понимая, что 
заемных средств потребуется крестьянам 
больше, чем в прошлом году. Но успехи 
на этом направлении есть. К середине 
февраля Алтайскому краю согласовано 
130 договоров на привлечение 5,4 млрд 
рублей, что втрое больше, чем год назад.

Евгений ШУМИЛОВ,  
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  АГРОПРОМ .

  НОВОСТИ .
Отмечены заслуги

Президент России Владимир Путин 28 февраля подписал 
указ, согласно которому государственными наградами отме-
чены профессиональные заслуги жителей Алтайского края.

Медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени 
награждена президент Алтайской краевой общественной ор-
ганизации «Вместе против рака» Людмила Иванова.

Почетного звания «Заслуженный работник сельского хо-
зяйства Российской Федерации» удостоен бригадир-механик 
крестьянского хозяйства А.В. Гукова из Ключевского района 
Александр Шипунов.

Татьяна ПЕРВОВА

С долгами нынче  
страшновато

В 2022 году жители Алтайского края взяли на четверть 
меньше потребительских кредитов, чем годом ранее.

За минувший год банки выдали 234,2 тысячи кредитов, 
тогда как в 2021 году – 312,8 тысячи.

Аналогичная тенденция отмечается во всей России, сообщает 
Национальное бюро кредитных историй. Так, число кредитов 
в стране сократилось на 27,1%, с 17,18 млн в 2021 году до 12,53 
млн в 2022 году.

При этом Алтайский край продолжает занимать шестнадцатое 
место среди субъектов РФ по числу потребительских кредитов. 
В тридцатку регионов-лидеров попали и другие соседи-сибиряки 
– Кемеровская, Иркутская, Омская и Новосибирская области, 
а также Красноярский край.

Эксперты отмечают, что аналогичная динамика наблюда-
лась в ковидный 2020 год. Общее охлаждение в этом сегмен-
те обусловлено более консервативной кредитной политикой 
банков, отказывающих недостаточно надежным с их точки 
зрения клиентам.

Также сокращение числа кредитов связано с переходом 
граждан на сберегательную модель финансового поведения. 
В условиях экономической неопределенности люди боятся 
наращивать свою долговую нагрузку.

Помочь детям  
сообща

В 2023 году в Алтайском крае предусмотрено 10 млн рублей 
на приобретение реабилитационного оборудования.

В настоящее время в регионе проживают 11 200 детей-инва-
лидов, из них 717 – дети до 3 лет. Квалифицированную помощь 
получают 872 ребенка.

В системе соцзащиты услуги семьям предоставляют четыре 
реабилитационных и 22 комплексных центра и их филиалы.

В 2023 году запланировано подключить органы исполнитель-
ной власти, ведущие учет и оказывающие реабилитационные 
услуги, к информационной системе. Это обеспечит межведом-
ственное взаимодействие и ведение единой персонифициро-
ванной базы детей, подчеркнули в Минсоцзащиты региона.

Также в текущем году займутся обновлением норматив-
но-правовой базы, что также улучшит межведомственное вза-
имодействие.

Никита ИВАНОВ

Еще один фактор, который 
может повлиять на интенсив-
ность паводковых вод, – по-
тепление в марте. Если резко 
начнет теплеть, то лед на малых 
реках в предгорьях Алтая мо-
жет начать вскрываться уже в 
третьей декаде марта.

По прогнозам синоптиков, 
март ожидается на 1–1,5 граду-
са выше нормы, во второй дека-
де ожидаются минусовые тем-
пературы, а с третьей декады 
синоптики обещают переход 
на плюсовые дневные темпе-
ратуры. Месячное количество 
осадков предположительно 
будет в пределах нормы.

Работа начата
Как отметил заместитель 

начальника Управления Ал-
тайского края по делам граж-
данской обороны, чрезвычай-
ным ситуациям и пожарной 
безопасности Сергей Трубни-

ков, риску подтоплений на тер-
ритории края подвержено 35 
муниципальных образований, 
175 населенных пунктов. Пока 
подтопленных территорий 
нет, а уровень воды в реках 
ниже критических отметок.

Чтобы контролировать 
ситуацию, в крае заблаговре-
менно проводится целый ком-
плекс мер. На прошлой неделе, 
например, в микрорайоне За-
тон города Барнаула прошла 
комплексная тренировка по 
обеспечению безаварийного 
пропуска весеннего половодья.

Для обеспечения контроля 
за гидрологической обстанов-
кой на территории региона за-
действовано 52 стационарных 
гидрологических поста. Еще 16 
временных развернут допол-

нительно. Старосты населен-
ных пунктов проводят работу с 
населением. Для мониторинга 
обстановки планируется ис-
пользовать беспилотники и 
спутники. Заключаются кон-
тракты на перевозку спасателей 
и взрывников на вертолетах, 
разблокировку водных заторов.

Начаты работы по регули-
рованию русел рек Сентелек 
в Чарышском и Поперечной 
в Советском районах.

В рамках нацпроекта «За-
щита от наводнений и других 
негативных воздействий воды 
и обеспечение безопасности 
гидротехнических сооруже-
ний» в 2022 году освоено около 
350 млн рублей.

В 2023 году в рамках госпро-
граммы «Охрана окружающей 
среды» и краевой адресной 
программы планируется за-
вершить строительство инже-
нерной защиты правого берега 
реки Чумыш в Тальменском 
районе, провести берегоукре-
пление реки Алей в Рубцовске.

В зоне рйска
Основные усилия органов 

местного самоуправления 
при подготовке к прохожде-

нию весеннего половодья 
направлены на вывоз снега, 
очистку ливневых стоков, 
распиловку и чернение льда, 
подготовку взрывных работ 
на затороопасных участках.

В муниципальных образо-
ваниях, попадающих в зону 
весенне-летнего половодья, 
подготовлены 128 пунктов 
временного размещения об-
щей вместимостью более 18 
тыс. человек.

Один из районов, попада-
ющих в зону риска, – Красно-
щёковский. По словам главы 
района Александра Бобрыше-
ва, в зону подтопления попадает 
от 7 до 11 населенных пунктов. 
Помимо традиционных противо-
паводковых мероприятий в Крас-
нощёково реализуется проект 
«Инженерная защита села», на ко-
торый потрачено около 540 млн 
рублей. Сейчас ведутся работы 
по устройству дамб, закончится 
строительство в 2024 году. В 2022 
году отрегулировали русло реки 
Маралихи в селе Усть-Козлуха 
Краснощёковского района.

На территории района на-
ходятся два стационарных 
водомерных поста, дополни-
тельно развернуты еще три. 
На случай чрезвычайных си-
туаций из бюджета выделили 
1 млн рублей и создали резерв 
материальных ресурсов на сум-
му более 600 тыс. рублей. Для 
обеспечения мер безопасности 
задействовано около 100 чело-
век и 38 единиц техники. 

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
фоторепортаж  

смотрите на сайте «АП»

Этот призыв стал общим 
девизом круглого стола с уча-
стием пчеловодов и аграри-
ев-растениеводов.

Дискуссия на тему совершенство-
вания взаимоотношений полеводов 
и пчеловодов проходила в Барнауле 
1 марта в конференц-зале центра 
«Мой бизнес». Насколько важной 
(даже «исторической», как отметили 
некоторые участники) оказалась эта 
встреча, показывает широкий круг 
ее организаторов, среди которых Ал-
тайское краевое отделение «Опора 
России», региональное отделение 
«Деловая Россия», общественная 
организация «ЗаДЕЛО!». Активное 
участие приняли представители 
Управления Россельхознадзора по 
Алтайскому краю и Республике Ал-
тай, АКЗС, Минсельхоза края.

Председатель общественной орга-
низации «ЗаДЕЛО!» Павел Нестеров 
еще перед началом обсуждения от-
метил в комментарии для «АП», что 
в стране есть все же опыт доброго 
сотрудничества между фермерами 
и пчеловодами.

– В Татарстане и Хакасии выстро-
ено такое взаимодействие. Но так 
называемые медовые войны идут 
во всех аграрных регионах не толь-
ко в нашей стране, но и за рубежом. 
А наше законодательство не смогло 
предусмотреть все формы уведомле-
ния пчеловодов по обработке полей 
химикатами. В Алтайском крае, по 
данным регионального Минсельхоза, 
насчитывается 2110 сельхозтоваро-
производителей. И если даже поло-
вина из них будет делать объявления 
про обработку полей для борьбы с 
вредителями, то население просто 
запутается. Ведь в самом федераль-
ном законе речь идет именно об 
информировании населения, а не 
отдельных пчеловодов, мелкие из 
которых не успеют ничего узнать. 
Надо просто садиться и договари-
ваться о выстраивании нормальной 
работы: чтобы фермеры-полеводы 
знали места деятельности пчелово-
дов. Тем более что пчелы повышают 
урожайность.

На увеличение из года в год числа 
обращений по гибели пчелосемей 
обратил внимание Андрей Миронов, 
руководитель Управления Россель-
хознадзора по Алтайскому краю и 
Республике Алтай:

– В прошлом году было 61 об-
ращение из 16 районов края. Это 

очень много. Годом ранее было 
40 таких обращений, в 2020 году – 
26. Нам и в этом году предстоит 
работать в тех же условиях, так 
как оповещение через систему 
«Сатурн» – это будущее. Конечно, 
стотысячный штраф для хозяйства 
не так страшен. Но в суде порядок 

цифр, оценивающих ущерб, уже 
намного выше.

На круглом столе, конечно, про-
звучало много цифр не только о про-
изводстве меда в регионе, экспорте 
продукции пчеловодов, но и о недо-
полученной прибыли земледельцев 
при отсутствии взаимодействия с 
пчеловодами. В ответ прозвучали 
упреки в нежелании многих мел-
ких пчеловодов выйти из тени, 
обозначить себя хотя бы в статусе 
самозанятого.

Это тем более важно, что недавно 
в крае был принят закон о личном 
подсобном хозяйстве, по которому 
самозанятые имеют право на по-
лучение поддержки, в том числе 
льготных кредитов.

В своем выступлении бывший 
министр сельского хозяйства края 
Александр Чеботаев отметил:

– Менять нужно Федеральный 
закон «О пчеловодстве». Потому 
что он полностью выхолощен. И в 
этом вопросе прерогатива – законо-
дательная инициатива со стороны 
АКЗС и общественных организаций. 
Нужно отметить, что большинство 
сельхозтоваропроизводителей нахо-
дят общий язык с пчеловодами. Но 
среди последних появилась такая 
категория, кто хочет заработать во 
что бы то ни стало.

Председатель комитета АКЗС по 
аграрной политике, природополь-
зованию и экологии Сергей Серов, 
напомнив еще раз статью закона про 
уведомление населения по предсто-
ящей обработке полей ядохимика-
тами, обратил внимание:

– Если фермер со своим местным 
пчеловодом работает в тесном кон-
такте, то он ему просто может позво-
нить и предупредить. Это и будут 
«любые другие средства оповеще-
ния». Но если приезжает никому 
не известный пчеловод-«партизан» 
и где-то ставит в логу улья, то как 
его оповещать? Многие фермеры 
про такое говорят. К сожалению, 
федеральный закон исключил ту 
норму, которая была у нас в крае о 
кочевых пасеках. Но в таком случае 
должны активнее работать органы 

местного самоуправления. В тех 
районах, где такая работа ведется 
(например, в Алтайском), там нет 
и конфликтных ситуаций с жало-
бами и заявлениями. Еще весной 
выстраивается взаимная работа по 
соглашению между пчеловодами и 
фермерами.

По словам депутата АКЗС Макси-
ма Кочева, в комитете по правовой 
политике на основе поступивших 
обращений сделали вывод, что есть 
определенный правовой вакуум в 
применении закона «О пчеловод-
стве», где нет четкого разграничения 
прав и обязанностей сторон, а упор 
сделан на обязанности в большей 
степени со стороны фермера.

Коллегу-депутата эмоционально 
поддержал Александр Траутвейн:

– В закон необходимо ввести обя-
занность пчеловода: перед посевной 
обозначить точно место своей дея-
тельности. Чтобы не кидали боль-
ше траки в поле, чтобы не ломали 
комбайны. Давайте вместо этого 
договариваться!

Обсуждение закончилось тем не 
менее дружным решением всех сто-
рон: проводить в дальнейшем работу 
экспертов по законодательной ини-
циативе об изменении Федерального 
закона «О пчеловодстве».

Евгений ПЛАТУНОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  АПК .

  ТЕМА ДНЯ .

«Надо договариваться»

В ожидании  
уникальных решений

Если весна будет дружной

(Начало на 1 стр.)

(Начало на 1 стр.)

КСТАТИ
В XVI Зимней зерновой конфе-
ренции приняли участие  
240 человек, представляющих 
160 компаний из 24 регионов 
России и Казахстана.

СПРАВКА
По данным Министерства 
сельского хозяйства Алтай-
ского края, численность пче-
лосемей в регионе выросла в 
2022 году до 192,1 тыс.  
(на 2021 год было 190,2 тыс., 
в 2020 году – 188,6 тыс.). Про-
изводство меда в 2022 году 
достигло 7672 тонн, из них за 
пределы края вывезена  
4261 тонна. В краевом рее-
стре 6177 пчеловодов.

Участники конференции внимательно слушали экспертов.

Владимир Петриченко рассказал о высоком урожае зерновых.

гидрологических поста контроли-
руют паводковую ситуацию  
на территории края

52  стационарных 

Эвакуация через реку.

Мед – один из символов края.
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Утерянный диплом № 670413, выданный СПТУ № 8 г. Барнаула в 1989 г.
на имя Сериковой Тамары Анатольевны, считать недействительным.

Судейское сообщество Алтайского края, Алтайский краевой суд, 
Управление Судебного департамента в Алтайском крае, Новоалтай-
ский городской суд Алтайского края выражают глубокие соболезнова-
ния родным и близким в связи со смертью судьи Новоалтайского го-
родского суда Алтайского края в отставке

ЧЕРЕВКО
Валентины Павловны.

Извещение
Заказчик: Пожидаева О.Г. (Алтайский край, Красногорский район,

c. Красногорское, ул. Юбилейная, д. 1в, тел. 8-923-718-8080).
Кадастровый инженер: Шаталов И.В., аттестат № 54-14-586, адрес: г. Ново-

сибирск, ул. Тихвинская, д. 4, кв. 30, e-mail: schatal@bk.ru, тел. 8-923-648-3905.
Выполняются кадастровые работы по уточнению местоположения 

границ земельного участка, с правообладателями которого требуется 
согласование местоположения границ, – земельный участок с кадастро-
вым номером 22:20:000000:24, адрес: Алтайский край, Красногорский 
район, ТОО «Красногорский».

Ознакомиться с проектом межевания или межевым планом, согла-
совать границы участка, представить обоснованные письменные воз-
ражения и (или) предложения о доработке можно в течение 30 дней со 
дня опубликования извещения по адресу кадастрового инженера, с пре-
доставлением документов, удостоверяющих личность и подтверждаю-
щих право на земельную долю на земельный участок с кадастровым но-
мером 22:20:000000:24.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельных участков

Заказчик – Борисов Владимир Анатольевич, Алтайский край, Смолен-
ский район, с. Ануйское, ул. Сибирская, д. 36. Кадастровый инженер –
Боровик Иван Александрович, 659600, Алтайский край, Смоленский 
район, с. Смоленское, ул. Титова, д. 46б, e-mail: ada51@mail.ru, тел. 8-961-
984-9158, аттестат № 22-13-33. Кадастровый номер исходного земельного 
участка 22:41:020301:863, установлено относительно ориентира, распо-
ложенного: Алтайский край, Смоленский район, в административных 
границах Ануйского сельсовета, в границах участка с кадастровым номе-
ром 22:41:020301:863. Ознакомиться с проектом межевания, представить 
обоснованные возражения можно по адресу: 659600, Алтайский край, 
Смоленский район, с. Смоленское, ул. Титова, д. 46б, тел. 8-961-984-9158, 
в течение тридцати дней со дня опубликования настоящего извещения.

Извещение
о месте и порядке ознакомления с проектом межевания

Заказчик кадастровых работ: Куницин Антон Павлович, адрес: Ал-
тайский край, Алтайский район, с. Алтайское, ул. Шукшина, д. 29. Када-
стровый инженер: Медведев Константин Юрьевич, адрес: 659540, Алтай-
ский край, Советский район, с. Советское, ул. Юбилейная, д. 2ж, e-mail: 
geodez-zemlemer@mail.ru, тел. 8-903-073-0942. Кадастровый номер ис-
ходного земельного участка 22:02:250007:510, адрес: Алтайский край, 
Алтайский район, ЗАО «Гея». Ознакомиться с проектом межевания, 
представить предложения о доработке проекта межевания земельного 
участка и требования (возражения) относительно размера и местополо-
жения границ выделяемого в счет земельных долей земельного участ-
ка можно по адресу: Алтайский край, Советский район, с. Советское,
ул. Ленина, д. 58, в течение 30 дней после публикации данного извещения.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка

Заказчик: Лабутина Тамара Андреевна, 659690, Алтайский край, Со-
лонешенский район, с. Солонешное, ул. П. Сухова, д. 84, кв. 10.

Кадастровый инженер: Лабутина Т.А., аттестат № 22-11-296, Алтай-
ский край, Солонешенский район, с. Солонешное, ул. П. Сухова, д. 84, 
кв. 10, labutinat@bk.ru, тел. 8-906-960-2886. Исходный земельный уча-
сток с кадастровым номером 22:43:010001:37, с местоположением: Ал-
тайский край, Солонешенский район, с. Березовка, урочище Талов-
ка. Ознакомиться с проектом межевания, представить обоснованные 
возражения можно в течение 30 дней с момента опубликования изве-
щения по адресу  кадастрового инженера.

Извещение
о проведении общего собрания

В соответствии с ФЗ от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» ИП глава КФХ Фролов А.А. уведомляет участ-
ников долевой собственности на земельные участки о проведении общего 
собрания участников общей долевой собственности с повесткой собрания:

1. Выборы председателя, секретаря, определение регламента прове-
дения собрания.

2. О заключении договора аренды земельного участка и его условий.
3. Выборы уполномоченного лица, имеющего право действовать без 

доверенности от имени участников долевой собственности.
4. Утверждение полномочий доверенному лицу.
Собрание состоится 21 апреля 2023 года в 14 часов 00 минут по земель-

ным участкам с кадастровыми номерами 22:01:020703:194, 22:01:020703:195, 
22:01:020704:334.

Собрание состоится по адресу: Алтайский край, Алейский район,
с. Савинка, ул. Центральная, д. 37. Участникам собрания при себе необ-
ходимо иметь паспорт или другой документ, удостоверяющий личность; 
документ, удостоверяющий право на земельную долю, для представи-
теля собственника земельной доли – надлежащим образом оформлен-
ную доверенность.

Ознакомиться с материалами к собранию можно по адресу: Алтай-
ский край, Алейский район, с. Савинка, ул. Центральная, д. 7.

Извещение
о согласовании проектов межевания

Кадастровым инженером Вальшмидт Н.А.: 658130, Алтайский край,
г. Алейск, ул. Победы, д. 56, e-mail: natalja.valshmidt@yandex.ru, тел. 8-906-
969-8931, аттестат № 38210, № 22-16-27, выполняются кадастровые работы в 
отношении земельных участков с кадастровыми номерами 22:01:000000:61, 
22:01:000000:406, 22:01:000000:321, адрес участков: Алтайский край, 
Алейский район, Моховской сельсовет.

Заказчиком кадастровых работ является ИП глава КФХ Дранников 
Д.И., 658112, Алтайский край, Алейский район, с. Моховское, ул. Подду-
бровная, д. 12, тел. 8-961-992-2971.

Ознакомиться с проектами межевых планов образуемых земель-
ных участков можно в рабочее время с 9.00 до 13.00 в течение 30 дней со 
дня опубликования настоящего извещения по адресу: Алтайский край,
г. Алейск, ул. Советская, д. 100а, каб. 26.

Для согласования проектов межевания при себе необходимо иметь до-
кумент, удостоверяющий личность, а также документы о правах на зе-
мельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального за-
кона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Возражения относительно размера и местоположения границ выделя-
емых в счет земельных долей земельных участков следует направлять по 
адресу: 658130, Алтайский край, г. Алейск, ул. Советская, д. 100а, каб. 26,
на имя заказчика и в орган ФБГУ «ФКП Росреестра» по Алтайскому краю 
в течение 30 дней со дня опубликования настоящего извещения.

Уведомление
В соответствии с Федеральным законом от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об 

обороте земель сельскохозяйственного назначения» собственник зе-
мельной доли в размере 90/216 долей Слаутина Татьяна Петровна уве-
домляет участников долевой собственности на земельный участок из 
земель сельскохозяйственного назначения, расположенный по адре-
су: Алтайский край, Косихинский район, земли совхоза «Луч Октя-
бря», кадастровый номер 22:19:000000:75, о проведении повторного об-
щего собрания участников долевой собственности, которое состоится 
10.04.2023 в 10.00 по адресу: 659824, Алтайский край, Косихинский рай-
он, с. Полковниково, ул. Школьная, д. 4. Регистрация участников собра-
ния 10.04.2023 с 9.00 до 9.30.

Повестка собрания:
1. Выборы председателя, секретаря, счетной комиссии собрания, 

определение регламента проведения собрания.
2. Условия договора аренды № 2 от 03 июля 2002 года земельного 

участка из земель сельскохозяйственного назначения, расположенно-
го по адресу: Алтайский край, Косихинский район, земли совхоза «Луч 
Октября», кадастровый номер 22:19:000000:75.

3. О лице, уполномоченном от имени участников долевой собственно-
сти без доверенности действовать при обращении с заявлением о про-
ведении государственного кадастрового учета или государственной ре-
гистрации прав на недвижимое имущество в отношении земельного 
участка, а также заключать и расторгать договоры аренды земельного 
участка, в том числе об объеме и сроках таких полномочий.

Ознакомиться с документами по вопросам, вынесенным на обсуж-
дение общего собрания, можно до даты проведения собрания по адре-
су: 659824, Алтайский край, Косихинский район, с. Полковниково,
ул. Школьная, д. 4, в рабочие дни с 9.00 до 17.00, тел. (385-31) 23-6-12.

Для регистрации и участия в голосовании участникам долевой соб-
ственности необходимо иметь при себе документ, удостоверяющий лич-
ность, документ, подтверждающий право на земельную долю. Предста-
вителям дополнительно необходимо иметь документ, подтверждающий 
полномочия для участия в голосовании.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  ДОРОГА И МЫ .

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

Движемся по-новому
  �А���ИНФО .   ОФИЦИАЛЬНО .

Бюджетный ребус
«Услуга добровольного страхования 

жилья включена в квитанцию ЖКХ. За-
конно ли?

Ирина Сергеевна, г. Барнаул».

На вопрос ответил заместитель начальника Управле-
ния федерального государственного надзора в области 
защиты прав потребителей Роспотребнадзора Андрей 
Пучковский: «Владельцы квартир не обязаны оплачивать 
услугу добровольного страхования жилья, включаемую 
в квитанции ЖКХ, если они не давали согласия».

По его словам, управляющая компания не вправе 
требовать плату без соответствующего договора. Так-
же важно учитывать, что согласие нельзя оформить 
автоматически.

Ситуацию прокомментировала Людмила Жгун, 
доцент кафедры частного права Алтайского филиала 
РАНХиГС, директор Алтайской региональной обще-
ственной организации «Защита прав потребителей»:

– Требования к оформлению и содержанию платеж-
ного документа установлены пунктом 69, 71 Постановле-
ния РФ от 06.05.2011 № 354. В нем не прописано, что 
УК может включать в платежку непредусмотренные 
сведения.

Собственник вправе заключить договор страхования 
и самостоятельно оплачивать услуги страховщика по 
реквизитам. Включение их в платежный документ – 
грубое нарушение.

Перечень услуг УК определен договором и ограни-
чивается решением общего собрания собственников.

Важно учитывать, что люди, имеющие льготы по 
оплате ЖКУ, получают компенсации при отсутствии 
задолженности. Взыскивать страховую премию в су-
дебном порядке УК не сможет.

Подготовила Наталья АНДРОНОВА

И ежемесячные,
и единовременные

«Проиндексируют ли в этом году страхо-
вые выплаты пострадавшим в результате 
несчастного случая на производстве?

Фёдор Карасев, г. Рубцовск».

Как рассказала заместитель управляющего ОСФР по 
Алтайскому краю Татьяна Петрова, ежегодная индекса-
ция социальных мер поддержки государства распростра-
няется на ежемесячные и единовременные страховые 
выплаты пострадавшим на производстве. С 1 февраля 
2023 года размер данных выплат увеличился на 11,9%.

Повышение коснулось 7888 застрахованных лиц 
и получателей, имеющих право на такую выплату в 
случае смерти застрахованного лица.

Сумма средств, направленных на индексацию ежеме-
сячных выплат в феврале с учетом очередных, составила 
более 60 млн рублей.

Единовременные и ежемесячные страховые выплаты 
назначаются, если по заключению медико-социальной 
экспертизы застрахованный работник в результате 
несчастного случая на производстве или профессио-
нального заболевания полностью или частично утратил 
трудоспособность.

Размер единовременной выплаты устанавливается 
в соответствии со степенью утраты трудоспособности. 
После индексации ее максимальный размер без учета 
районного коэффициента составил 131,7 тыс. рублей. 
В случае смерти застрахованного лица сумма составит 
1 млн рублей. Максимальный размер ежемесячной 
страховой выплаты возрос до 101,3 тыс. рублей.

Подготовила Татьяна ПЕРВОВА

С 1 марта 2023 года в 
России вступил в силу 
масштабный пакет 
поправок к ПДД. Часть 
норм уже применялась 
по стране в качестве 
экспериментов. О мно-
гих изменениях води-
тели еще не слышали. 
Разбираемся с самыми 
значимыми.
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Ранее любой водитель, 

въезжавший на перекресток 
с круговым движением, усту-
пал дорогу тому, кто двигал-
ся по кругу. Это не зависело 
от того, какие знаки были 
установлены перед въездом 
на перекресток. Теперь если 
водитель въезжает на круг по 
главной дороге, он не уступает 
тем, кто движется по кругу.

О������  ������
Впервые в Правила дорож-

ного движения официально 
внесено понятие «средство 
индивидуальной мобильно-
сти» (СИМ). К нему отнесены 
электросамокаты, электро-
скейтборды, гироскутеры, 
сегвеи, моноколеса и иные 
аналогичные средства.

Теперь максимальная 
скорость передвижения 
СИМ должна быть не более 
25 км/ч. Предельно допусти-
мый вес электротранспорта, 
на котором можно ездить по 
тротуарам, вело- и пешеход-
ным дорожкам, составляет 
35 кг. Их пользователей могут 
освидетельствовать на состо-
яние алкогольного и других 
видов опьянения. Движение 
СИМ будет регулироваться 
специальными дорожными 
знаками. Пешеходы получили 
приоритет. Но при пересече-
нии велодорожки они обяза-
ны уступить движущемуся 
на СИМ.

Н� ��� ���������
На островках безопасности 

и направляющих островках 
запретили остановку и сто-
янку. Езда по ним и ранее 
считалась нарушением тре-
бований разметки, водители 
получили штраф 500 рублей. 
Стоянка же никак не нака-

зывалась, хотя часто брошен-
ные в таких местах машины 
несут прямую угрозу пото-
ку и закрывают видимость. 
Введение прямого запрета 
позволяет добавить в КоАП 
норму, вводящую повышен-
ную ответственность, в том 
числе и возможность эвакуа-
ции. Новые правила требуют 
объезжать направляющие 
островки справа.

Д��������
Права, ОСАГО, СТС и другие 

документы отныне водители 
могут предъявлять в элек-
тронном виде. Теперь в ПДД 
сказано, что все водительские 
и перевозочные документы 
в случае их оформления в 
электронном виде могут 
представляться сотрудни-
кам надзорных ведомств «в 
виде электронного документа 
или его копии на бумажном 
носителе».

На самом деле юридиче-
ские разногласия в деле ис-
пользования электронных 
версий водительского удо-
стоверения и свидетельства 
о регистрации транспортного 
средства (СТС) еще оконча-
тельно не сняты, поскольку 
такая возможность также 
должна быть закреплена и 
на законодательном уров-
не, однако подобный закон 
на данный момент пока не 
принят.

Немного изменятся и сами 
водительские права. Из ново-
го образца уберут штрихкод,

в категориях будут приписы-
вать подкатегории.

М���� ��� �������
Согласно новым правилам, 

в случае подозрения на опья-
нение водителя инспекторы 
смогут провести его освиде-
тельствование в присутствии 
двух понятых или с примене-
нием видеозаписи.

Основаниями для провер-
ки может быть запах алкоголя 
изо рта, нарушение речи, не 
соответствующее обстановке 
поведение, неустойчивость 
тела, резкое изменение цвета 
кожи лица.
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Временными дорожными 

знаками теперь считаются не 
только знаки на желтом фоне, 
но и просто установленные 
на переносных опорах, в том 
числе и белые.

Утвержден знак, обознача-
ющий зарядку для электромо-
билей. Также заработал знак, 
который запрещает движе-
ние автобусов. Отметим, он 
не запрещает движение об-
щественного транспорта и 
школьных маршрутов. На знак 
платной парковки добавили 
изображение монет. На знаке, 
обозначающем парковку для 
инвалидов, рядом с буквой «P» 
появится изображение инва-
лида-колясочника.

Изменения в ПДД скоррек-
тировали время действия зна-
ков 3.29 «Стоянка запрещена 

по нечетным числам месяца» 
и 3.30 «Стоянка запрещена по 
четным числам месяца». До 
изменений парковаться под 
ними можно было с 19 до 21 
часа. Теперь это время измени-
ли на отрезок с 21 до 24 часов.

Р�������
Зоны парковки станут 

разделять. Белыми линия-
ми продолжат обозначать 
бесплатные места, а платные 
выделят синими.

В ПДД появилось и несколь-
ко новых видов разметки:
 1.14.3 – диагональный 

пешеходный переход. При 
ее наличии пешеходы могут 
переходить перекресток по 
диагонали;
 1.16.1 – островки, которые 

разделяют либо транспортные 
потоки противоположных на-
правлений, либо места для сто-
янки транспортных средств от 
велосипедных полос;
 1.17.1 (желтая) – места 

остановок маршрутных ТС и 
их стоянок, используемых в 
качестве легковых такси;
 1.17.2 (желтая) – места 

остановок трамваев, если 
посадка и высадка произво-
дятся с проезжей части или 
с посадочной площадки, рас-
положенной на ней.

Вместо обычной сплош-
ной разметки будет широкая 
сплошная. Она обозначит 
границы участков проезжей 
части, въезд на которые за-
прещен.

Ксения ШИРЯЕВА

БАЕВО:
уберите золу с улиц!

На прошлой неделе члены районной административной 
комиссии проехали по улицам райцентра. Они оценивали, 
как жители Баево соблюдают правила благоустройства 
в части складирования золы и золошлаковых отходов.

С недавнего времени за складирование или временное хра-
нение золы и шлака законом Алтайского края предусмотрено 
наказание нерадивых хозяев не только в виде предупрежде-
ния, но и штрафа.

В ходе рейда, как сообщает «Голос хлебороба», в зону внима-
ния попали улицы Щеблыкина и Демьяна Бедного. В резуль-
тате было выписано и вручено хозяевам шесть протоколов. 
С установлением теплой погоды жителям райцентра пред-
стоит ликвидировать кучи золы и шлака. Если весной при 
повторном рейде нарушения не будут устранены, на хозяев 
будет наложен административный штраф в размере от 500 
до 3000 рублей. 

УС�Ь��РИС�А�Ь:
пока не поплыли

На время весеннего половодья в районе разворачива-
ются гидрологические посты для контроля повышения 
уровня воды в реках.

Об этом говорили на совещании в администрации района. 
Глава района, председатель КЧС Светлана Шипулина при-
звала глав поселений, соответствующие службы провести 
мониторинг ситуации.

ЦРБ стремится обеспечить медикаментами села, которые 
могут быть подвержены подтоплению. Местным райпо за-
возятся товары первой необходимости и продукты. В зоне под-
топления может оказаться около 1200 голов КРС. Наибольшее 
количество в селе Клепиково – 672 головы, в Усть-Чарыше – 372.

По прогнозам метеорологов, весна будет ранней, соответ-
ственно, и пожароопасный период стоит ждать уже в апреле. 
И следующий вопрос, рассматриваемый на заседании КЧС, 
касался готовности сил и средств к его проведению. В зону 
риска перехода лесных пожаров попадает три населенных 
пункта: Клепиково, Чеканиха и Камышенка, где имеется 174 
жилых дома. В зоне ландшафтных пожаров находится 18 сел 
района. На заседании комиссии порекомендовали главам 
поселений в это время провести отжиг сухой растительности, 
а затем и опашку населенных пунктов.

ЕЛЬЦОВКА:
� память о молодом воине

В Мартыновской школе торжественно открыли мемо-
риальную доску в честь выпускника школы Алексея Рас-
попина, погибшего в ходе специальной военной операции 
на Украине и посмертно удостоенного ордена Мужества.

В мероприятии участвовали родные и близкие погибшего, 
представители местной власти, учителя, школьники, мест-
ные жители.

О подвиге Алексея рассказал военный комиссар по Тогуль-
скому, Целинному и Ельцовскому районам Андриян Сергеев. 
Трудно было сдержать слезы, ведь Алексей погиб в расцвете 
лет, у него осталась маленькая дочка. Односельчане выража-
ли искреннюю поддержку родным Алексея, благодарили за 

воспитание сына. Его имя навсегда вписано в историю села 
Мартыново, о подвиге будет напоминать мемориальная доска.

В память об Алексее в этот день в Мартыновской школе 
прошел урок мужества, а также был организован хоккейный 
турнир, пишет «Заря Востока».

ХАБАРЫ:
телёнок по лотерейке

Сегодня в селе Коротояк, на стадионе «Молодёжный», 
состоится межрайонный турнир по зимнему футболу на 
кубок Коротоякского элеватора.

В этот же день организаторы решили провести народное 
гулянье, посвященное Масленице. Силачи и ловкачи покажут 
свою удаль в перетягивании каната, в гиревом спорте, ходьбе 
на ходулях и беге в мешках. Кулинары испекут для гостей 
1500 блинов, напоят всех горячим чаем, угостят сладостями.

На празднике также разыграют традиционную сельско-
хозяйственную лотерею, в призовом фонде которой телята, 
поросята, овцы, птица, кролики, а также продукция Корото-
якского элеватора (мука, крупы и многое другое).

В развлекательной программе для участников и зрите-
лей будет множество интересных конкурсов, розыгрышей, 
сюрпризов. Как сообщает «Вестник целины», призовой фонд 
соревнований составляет более 300 тысяч рублей!

РУБЦОВСК:
как растить хлеб,
спросите у Димы

Исследования юного агронома из Новороссийской 
школы по достоинству оценили на общероссийском 
конкурсе.

Диплом третьей степени, кубок и медаль «Юный исследова-
тель» Дмитрий Свиридов получил за свою опытную работу по 
изучению влияния определенных биопрепаратов на урожай 
яровой пшеницы в условиях степной зоны. Как рассказал 
юный агроном сотрудникам газеты «Хлебороб Алтая», иссле-
дования длились четыре года и проводились на школьном 
участке. Дмитрий и его помощники проводили подкормку 
и внекорневую обработку биопрепаратами в нескольких 
вариациях, каждый – на своем квадратном метре. Потом 
сравнили результаты и вывели экономическую эффектив-
ность – а это ни много ни мало 3,5 тыс. рубля с одного гектара. 
Теперь за советами фермеры могут ехать в Новороссийскую 
школу Рубцовского района. Дмитрий уверен, что его выводы 
имеют практическую ценность, и готов ими поделиться с 
земледельцами края.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ
(фото из газет «Заря Востока», «Хлебороб Алтая»)

Сведения из итогового финансового отчета
кандидата в депутаты Алтайского краевого Законодательного Собрания 

восьмого созыва по одномандатному избирательному округу № 5

Сергиенков Сергей Викторович
по состоянию на 28 февраля 2023 года

1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 104 472 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 84 (руб.);
3. Израсходовано средств, всего  104 388 (руб.);
4. Распределено неизрасходованного остатка средств фонда пропорциональ-

но перечисленным в избирательный фонд  денежным средствам 0 (руб.);
5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).
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Мемориальная доска с именем Алексея Распопина.Юный учёный Дмитрий Свиридов.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

«Леди и бродяги», детскую образцовую эстрад-
ную студию в 90-е подростки Алейска считали 
культовой, да и взрослые среди символов своего 
города, коими считались градообразующий «Алей-
скзернопродукт» и дивизия РВСН, непременно 
называли этот творческий коллектив. Сейчас, 
после сложного периода, он переживает свое 
возрождение.

О��������  ������

Рождение студии в 1997 
году связано с именем Свет-
ланы Васильевой. Ее талантли-
вые воспитанники добывали 
победы в престижных конкур-
сах, благодаря которым «Леди 
и бродяги» были известны
и за пределами региона.

Для подростков 90-х попасть 
в основной состав означало 
вытянуть счастливый лоте-
рейный билет. Новые друзья, 
прекрасные педагоги, сцениче-
ские и гастрольные дебюты…

Нынешний руководитель 
коллектива Роман Романов тоже 
начинал здесь четверть века на-
зад хореографом-практикантом.

– У студии были непростые 
времена. Когда ушли худруки 
Наталья Николаюк и Ольга 
Ольховая, дети остались сами 
по себе. Закрыть, разрушить –

легко. Восстанавливается же 
все потом большими труда-
ми, – рассуждает Роман Алек-
сандрович. – Нам предстоит 
много работать, чтобы вер-
нуть былые позиции, но мы 
с коллегой Андреем Дымовым 
стараемся. Я по-прежнему за-
нимаюсь хореографией, он –
вокалом. И конечно, поддер-
живаем заложенные четверть 
века назад традиции.

Нынешние «Леди и бро-
дяги» – это сто ребятишек от 
2,5 до 14 лет. То есть ребенок 
приходит сюда малышом,
а выпускается уже на поро-
ге выбора жизненного пути. 
«Здесь прошли самые чудес-
ные годы», «Мы жили ярко, 
насыщенно, много ездили», 
«Занятия делали нас лучше, 
общительнее, и все это приго-
дилось потом в жизни» – так 
отзываются о родном коллек-

тиве студийцы – выпускники 
разных лет.

Жизнь жены офицера, слу-
жившего в 90-е годы в Алейске, 
не раз и меня сводила с этим 
коллективом. «Леди и бродяги» 
выступали не только на родной 
сцене городского Дома досу-
га. Они украшали концерты, 
устраиваемые по праздникам
и в военном городке ракетчи-
ков, в гарнизонном Доме куль-
туры Российской армии, где я 
была музыкальным работни-
ком. И каждый раз, когда шел 
их номер, зал не дышал, а после 
взрывался овациями.

Р������� � ������
Еще одно имя того време-

ни Роман Романов вспоминает
с теплотой. Сергей Старово-
йтов, в те годы генеральный 
директор крупнейшего в горо-
де предприятия «Алейскзерно-
продукт». Он опекал студий-
цев, помогал им приобретать 
аппаратуру и костюмы, орга-
низовывать гастроли. Уровень 
выступлений начинающих 
артистов был почти профес-
сиональным, и студийцы, бы-
вало, получали приглашения 
выступать на корпоративах. 
Так вот. Сергей Николаевич 

был категорически против, 
берег детские души.

– Этот человек был кровно 
заинтересован в воспитании 
подростков, в их развитии – 
творческом, нравственном, 
духовном, физическом. На нем 
держались многие наши про-

екты. Мы и сейчас, по сути, 
работаем на технической базе, 
созданной для нас предприя-
тием, – ностальгирует худрук 
Романов.

Сегодня студия, за исклю-
чением скромной поддержки 
муниципалитета, на самооку-
паемости. Родители вклады-
ваются в своих талантливых 
детей, а с пошивом костюмов 
выручает профессиональная 
швея Светлана Никифорова, 
мама одного из артистов. Моти-
вация – сильный инструмент, 
если мотивировать умело.

– «Дайте нам денег, и мы 
начнем работать» – нет, так это 
не работает. Ты покажи свои 
умения, чему уже научил детей, 
расскажи, о чем вы с ними меч-
таете, и тогда все получится, –
делится профессиональными 
секретами собеседник.

Как бы ни менялись вре-
мена, никто лучше семьи не 
поддержит в ребенке интерес 
к репетициям, к рутинной 
работе, которые всегда стоят 
за искрометными выступле-
ниями. Но, увы, порой и мам 
с папами приходится воспи-
тывать, по словам Романова:

– Серьезные разговоры с ро-
дителями случаются, когда вос-
питанник пытается нарушать 
принятые правила. Нельзя, на-
пример, пропускать занятия 
без уважительных причин. Три 
пропуска – и ребенок прощает-

ся со студией. И когда я слышу 
возмущение взрослых, мы же, 
мол, деньги платим, отвечаю: 
«Это не в меня инвестиции,
а в ваших сыновей и дочерей, 
в их развитие».

Девочек в студии – большин-
ство. Хотя бы потому, что они 
не подвержены подростковой 
ломке голоса, если речь идет 
о вокале. А у отделения хорео-
графии проблемы иного рода. 
Бытует в мальчишеской среде 
такой стереотип: танцы – это-де 
«небрутально». На самом деле, 
без хорошей физической под-
готовки не бывает танцора. 
В пример Романов приводит 
группу юношей, занимающих-
ся брейк-дансом. Их ловкость,  
выносливость, подкачанность –
предмет зависти иных спорт-
сменов-сверстников. К слову, 
этот вид значится в перечне 
официальных олимпийских.

Для кого-то из воспитанни-
ков «Леди и бродяги» становят-
ся профессиональным стартом. 
Но абсолютно всех студия учит 
сплоченности, умению общать-
ся, жить в коллективе, беречь 
друг друга, уважать старших 
и ответственно относиться
к порученному делу.

Тамара ПОПОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

Однажды, четверть века назад
  ПРОФЕССИОНАЛЫ .

  КРИМИНАЛ .

  В ГОСТЯХ НА АЛТАЕ .

Поддержал
боевой дух

Народный артист России актер театра и кино, музы-
кант, педагог и депутат Госдумы РФ Дмитрий Певцов во 
время гастролей в Барнауле побывал в региональном 
управлении Росгвардии.

В начале творческой встречи с личным составом артист 
отметил, что считает долгом поддерживать боевой дух за-
щитников Отечества, поэтому старается как можно чаще 
посещать места дислокации бойцов.

Дмитрий Певцов рассказал о своей общественной дея-
тельности, ответил на вопросы о творческой биографии, 
поделился мнением о внутренней и внешней политике 
страны. Много говорили о специальной военной опера-
ции, социальной сфере, экономике, религии, обсуждали 
современное российское искусство и культуру. Актер много 
шутил и рассказывал истории о жизни.

По просьбе военнослужащих Дмитрий Певцов исполнил 
несколько песен под гитару из известных кинофильмов, 
прочел серию поэтических произведений. В заключение 
артист поблагодарил росгвардейцев за вклад в борьбу
с неонацизмом, пожелал крепкого здоровья, несгибаемой 
силы духа, мужества и успехов в службе.

Уехала с гусём
Певица Полина Гагарина выступила с концертом

в барнаульском Дворце зрелищ и спорта им. Титова. Ка-
драми с мероприятия горожане поделились в соцсетях.

Комментаторы положительно оценили представление 
артистки и отметили ее удивительный голос. Жителей 
краевой столицы поразило, что в такой крохотной девушке –
такая мощь вокала.

Барнаульцы подчеркнули, что Полина Гагарина исполняла 
песни вживую и зажгла весь зал.

Сама певица в соцсетях после концерта поделилась фото-
графией с кучей цветов и подарков от поклонников. Одним 
из интересных презентов стал плюшевый гусь, которого 
артистка увезла из краевой столицы с собой.

«Спасибо, Барнаул! Это было так душевно», – поделилась 
эмоциями Полина Гагарина.

Никита
ИВАНОВ

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

Девочек в студии – большинство. Роман Романов.

Научили
летать

Прошлой осенью в Солонешенском районе 
обнаружили беркута, который не мог летать и 
самостоятельно добывать себе пищу. По решению 
Росприроднадзора птицу поместили на реаби-
литацию в фонд по сохранению редких птиц 
«Балобан».

В ходе осмотра выяснилось, что повреждений
у краснокнижного пернатого нет, однако у него не 
выработаны летные и охотничьи навыки. В течение 
четырех месяцев специалисты занимались с годо-
валой самкой и в феврале вынесли вердикт – она 
научилась летать и может самостоятельно охотиться. 
После оформления разрешения на выпуск крас-
нокнижного хищника специалисты-орнитологи 
приступили к поиску наиболее подходящего для 
этого места, сообщает Минприроды АК.

В результате было решено выпустить его на тер-
ритории Чинетинского заказника – одной из круп-
нейших особо охраняемых природных террито-
рий регионального значения. Здесь в этот период 
находится большая группировка беркутов, а также 
много косуль и зайцев, которые являются основной 
кормовой базой для этой птицы. Поэтому шансы 

на адаптацию в естественной среде у спасенного 
хищника достаточно высоки.

Накануне беркута выпустили в природу. Он был 
далеко не первым, кто попал на содержание в фонд 
по сохранению птиц, но первым, кто вернулся после 
реабилитации в природу.

Почему
не спит ёж

В конце февраля жители Барнаула заметили 
в разных местах города крота и ежа, которые 
бегали по снегу. Горожане предположили, что 
животные проснулись из-за резкого потепления.

Как объяснила доцент кафедры зоологии и физи-
ологии Института биологии и биотехнологии АлтГУ 
Елена Шапетько, кроты не впадают в спячку и ведут 
активный образ жизни всю зиму.

Эти животные относятся к отряду насекомоядных, 
зимой они бегают под землей по своим ходам и ищут 
насекомых. Так что появление кротов в холодный 
период не редкость.

«Спасать его не стоит. Единственное, что можно 
сделать, – определить, откуда он вылез, и перенести 
поближе к этому месту, чтобы животное могло вер-
нуться в нору», – отметила биолог.

Испуганного ежа, который бегал в Барнауле по 
сугробам, спасли волонтеры общественной орга-
низации «Ноев ковчег» и передали ветеринарам. По 
словам Елены Шапетько, это животное могло поя-
виться на улице в двух случаях. Или его выбросили 
бывшие хозяева, или он действительно проснулся 
из-за потепления.

Ежи, в отличие от кротов, впадают в спячку
и просыпаются только после схода снега. Сейчас для 
него в природе нет пищи, и если бы его не спасли, 
то животное погибло бы.

По словам биолога, если ежа не приучать к рукам, 
весной он благополучно может вернуться обратно 
в дикую природу. Они предпочитают смешанные 
ландшафты с кустарниками, где можно спрятать-
ся, поэтому ближайшие лесополосы им вполне 
подойдут.

Татьяна ПЕРВОВА

Усатый начальник
В одну из барнаульских компаний на работу 

взяли кошку по кличке Уруми. Питомец занял 
почетную должность руководителя департамента 
по борьбе со стрессом.

В качестве официального подтверждения о при-
еме на работу животное даже расписалось – сотруд-
ники фирмы помогли ему поставить печать лапой
в договоре о трудоустройстве. В компании отметили, 
что документ подтверждает, что бенгальская кошка 
официально прошла испытательный срок и стала 
членом команды.

Уруми каждый день участвует в планерках орга-
низации, сверяет таблицы и делает много чего дру-
гого. В обязанности питомца входит следить за тем, 
чтобы уровень стресса у сотрудников не превышал 
норму, а также повышать настроение сотрудников 
играми и мурлыканьем.

В компании отметили, что у кошки есть собствен-
ный кабинет с табличкой. А зарплату она будет по-
лучать в виде корма и игрушек.

Никита ИВАНОВ

Не донёс…
Наряд патрульно-постовой службы 

задержал в Барнауле наркосбытчика 
с поличным прямо на улице.

У 24-летнего парня изъяли вещество, 
которое отправили на экспертизу. Ока-
залось, что молодой человек нес куда-то 
424 грамма мефедрона. Как пояснил он 
сам, наркотик предназначался для сбыта 
по бесконтактной схеме с помощью так 
называемых закладок. В ходе обыска
в квартире парня, которую он арендовал 
специально для расфасовки наркотиков, 
полицейские изъяли электронные весы, 
респиратор, изоленту, полимерные па-
кеты с рельсовой застежкой.

В отношении молодого человека воз-
буждено уголовное дело, он взят под стра-
жу. Вменяется ему покушение на сбыт 
наркотиков в крупном размере.

Подкуп
с последствиями

Двух грузоперевозчиков привле-
кают к уголовной ответственности 
за взятки представителю дорожного 
хозяйства.

Мужчины занимались грузоперевозка-
ми тяжеловесного и крупногабаритного 
груза. Для скорейшей и беспрепятствен-
ной выдачи им разрешений на перевоз-
ки по автомобильным дорогам краевого 
центра решили подкупить человека, от 
которого это зависело.

– Грузоперевозчики передавали лично 
и через посредника сотруднику отдела 
дорожного хозяйства деньги в качестве 

взятки, пока это не выявили оператив-
ники Управления ФСБ России по краю, 
сообщила «АП» помощник руководителя 
регионального Следкома РФ Ольга Чесно-
кова. – В ходе следствия фигуранты вину 
в преступлении признали полностью.

Уголовное дело в отношении взятко-
получателя – бывшего сотрудника от-
дела дорожного хозяйства комитета по 
дорожному хозяйству, благоустройству, 
транспорту и связи Барнаула уже рассмат-
ривается в суде.

Наехал
и скрылся

Житель села Алтайского предстанет 
перед судом за дорожно-транспортное 
происшествие в Барнауле.

Управляя автомобилем «Шевроле», 
мужчина допустил наезд на женщину, 
переходившую проезжую часть по не-
регулируемому пешеходному переходу
в краевом центре, рассказала «АП» помощ-
ник прокурора края Мария Антошкина. 
В дальнейшем водитель покинул место 
дорожно-транспортного происшествия. 
Пострадавшая от ДТП получила тяжелые 
травмы.

Личность нарушителя была вскоре 
установлена. Он стал фигурантом уго-
ловного дела. Инкриминируется ему на-
рушение Правил дорожного движения, 
повлекшее по неосторожности тяжкий 
вред здоровью человека.

Максимальное наказание, предусмот-
ренное Уголовным кодексом РФ за такое 
преступление, – 7 лет лишения свободы.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА
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  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .
Дачникам на заметку

С 1 марта в России вступили в силу новые правила сжи-
гания листвы и мусора, а также установки мангалов на 
дачных участках.

С этого года в МЧС отказались от действовавших жестких 
нормативов установки мангалов, шашлычниц и бочек для сжи-
гания листвы.

Дачникам следует запомнить следующие нововведения:
• при использовании открытого огня в металлической ем-

кости для сжигания сухой травы или веток место разведения 
костра должно располагаться не ближе 7,5 метра до зданий, 
сооружений и иных построек, а также в 50 метрах от хвойного 
леса, в 15 метрах от лиственного леса;

• теперь расстояние от мангала с шашлыками до любых по-
строек на участке может быть 5 метров;

• разводить костер можно только в безветренную погоду и с 
соблюдением всех мер предосторожности;

• категорически запрещено сжигать резину в любом виде,
в том числе обувь, предметы из стекла, металла и лакокрасочные.

Штраф за нарушение перечисленных противопожарных 
норм будет составлять от 5 до 15 тысяч рублей.

Дмитрий СЕРДОВ


